

EL DIA

Diario de la mañana

Administrador, Jose Joaquin Garcia

AÑO IV

SAN JOSÉ, MIERCOLES 3 DE AGOSTO DE 1904

NUM. 1.118

**CERVE-
CERIA**

TRAUBE

**LAGER
BIER**

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Best Stout Porter

"La Buenaventura"

Conocido establecimiento de abarrotes y licores

SE HA TRASLADADO

frente al Parque Central en la esquina diagonal á la Botica Francesa, lo que avisa á sus favorecedores.

En el mismo establecimiento se encaentra en depósito todos los artículos que fabrica don Eloy González como son: puros y cigarrillos de todas clases; harina de maíz, gofio y café molido, todo se vende al precio de fabrica. También se desea en alquiler un buen billar.

HOTEL FRANCES

— DE —

Francisco Carranza

ESPARTA

25 varas de la estación del ferrocarril

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.— Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente.— Servicio especial.— Trato esmerado de su propietario.

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

Precios sin competencia

1º | 6. | 904.

TODO BARATO

Se hacen

camisas á la medida

para hombres y niño

En casa de Eduardo Maroto

100 varas al Sur del Puente de la Fábrica

Se vende una cocina de hierro usada.

Se reciben órdenes en la tienda de Menardo Iglesias, ó dirigirse á la casilla 499.

EL DIA

Oficinas é Imprenta:

Calle 20, Norte, número 133, 40 varas al Norte del Correo.

OBSERVACIONES

Este periódico se publica todos los días con excepción de los siguientes á los festivos.

Circula en la mañana y las oficinas permanecen abiertas hasta las 10 ó 11 de la noche.

Los trabajos de colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección, cuando lo estime conveniente.

Las correspondencias muy extensas ó que no traten de asuntos de interés público no se admitirán, así como tampoco artículos violentos ó ataques personales quien quiera que sea la persona á que se dirijan.

En la sección "Comunicados" se publicará todo lo que revista interés particular.

Los originales de todo trabajo, especialmente los comunicados deberán ser firmados para el efecto de la ley.

No se devuelven originales.

TARIFA

Suscripción mensual... C. 1-00

Número suelto... 0-05

atrasado... 0-10

Avisos y comunicados á precios bajos y convencionales.

Lotes! Lotes!

de terreno para edificar, en uno de los mejores puntos de la ciudad, á orillas de calles anchas y magníficamente macadamizadas se venden A PRECIOS DE SITUACION Y con comodidades para el pago. PUEDEN SUMINISTRARSE, á la vez, los materiales para edificar, hacerse planos y presupuestos y dirigir las obras sin mayor costo. Ahora que se nota reacción macada en la vida económica hay que aprovechar la ocasión. Informes: casilla n.º 539.

J. I. Toledo López,

MEDICO Y CIRUJANO

de las Facultades de Paris y Guatemala Especialista en las enfermedades de las señoras

Consultas de 12 m. á 3 p. m.

Casa del Dr. don Gerardo Echeverría.—Calle 21, Sur.

9 | 6 | 904

AVISO

Restaurant LA ARENA

Se hace constar que el único propietario de este Establecimiento, desde su instalación, es el que suscribe.

JOSE FERNANDEZ RODRIGUEZ

Ladrillo y materiales de construcción

El señor don Arnoldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo común de construcción. Dirigirse á su oficina, Avenida Central Este, frente al Banco Anglo Costarricense.

Para los demás materiales, como petati-llo, ladrillos perforados, tejas de barro, corrientes y onduladas, etc. etc., dirigirse á la casa de

Tournon & Ca.

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

J. J. MENDOZA

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 varas antes de la Cárcel

SAN JOSE, COSTA RICA

Restaurante LA ARENA

En el hermoso edificio de este nombre, situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurante, agregado al establecimiento de licores y pulperia del conocido comerciante José Fernández.

Este Restaurante está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso

MONLOUIS

quien sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes.

Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido de vinos y licores de las mejores marcas, y cantineros entendidos para servir el gusto más delicado.

Especialidad en helados, los jueves y domingos

ELIXIR DE COCA ELIXIR

En la Cantina Francesa de don ANSELMO LAPORTE se vende el ELIXIR DE COCA, legítimo del Perú.

Este elixir es un magnífico tónico, de excelente sabor y de muy buenas condiciones saludables.

EL DIA

San José, 3 de agosto de 1904

Vuelva el cilindro

"La República", periódico jimenista (los interesados saben por qué lo decimos) se empeña vanamente en hacernos comulgar con la rueda de molino de su adhesión, amistad y simpatía hacia el Gobierno. ¿Cómo se entiende que un diario jimenista, fracasado en las pretensiones de la Costa Rica Railway Company, se aparte de sus jefes naturales en la línea de conducta hostil que desde la derrota de marras se han trazado contra —y sin perjuicio alguno— de la actual Administración?

¡Qué amigos tienes, Benita! Los accionistas de "La República" pueden seguir y seguirán en sus declamaciones baratas y debidamente calificadas por el público. El Gobierno del señor Esquivel, empujado de la soberanía popular, no necesita de la inspiración de sus amigos—enemigos (lobos vestidos con piel de oveja) para ajustar sus actos, como los ajusta siempre, á la más estricta legalidad y al mejor sentido del bien público. Pruebas de ello huelgan y están por demás.

La comadre, desde poco antes de cumplir sus dieciocho agostos, está demasiado pizpirta. Anda con el ojo encendido, con los bucles en desorden y llena de ideales desde la punta del pelo hasta la uña del dedo gordo de su pie siniestro. ¡Cosas de la edad!

El toque está en que creyéramos en la sinceridad de que á cada rato hace alarde, porque tenemos la idea de que sencillamente el despecho lo que nos habla desde las columnas del periódico jimenista. Convéznos la decana de que estamos en un error. Y con nosotros al público.

Mejor le sentaría decir francamente lo que le pasa y no encubrir su oposicionismo con fórmulas y protestas extravagantes. ¡Al agua, patos! Eso hacen los que tienen todo el valor de sus convicciones; ser ó no ser, sin términos medios ni abstracción metafísica semejan te á la de los diputados que estaban ayer en el Congreso...

... y decían que no estaban! Por la uña se conoce el león y cada oveja con su pareja y dime con quien andas y decirte he quién eres.

Nada de "estamos con el Gobierno del señor Esquivel", que no creemos en cuentos de brujas. A definir, señores, y á ser consecuentes con el jimenismo (paraguas roto sobre el cual van cayendo muchos aguaceros, para su desgracia)

Conque, lo dicho, y á cambiar de cilindro, comadre, que ya aburre el sonsonete.

Costa Rica en el exterior

De *La Voz del Pueblo*, de León, Nicaragua, tomamos el siguiente artículo que se debe á la pluma del señor Doctor don José Francisco Aguilar, ex-Ministro de Relaciones Exteriores y uno de los hombres más notables de aquel país hermano. El Doctor Aguilar, gran juriscón-

sulto, es un sincero apreciador de los costarricenses y un campeón de todos los altos ideales del día.

BIBLIOGRAFIA CENTROAMERICANA

COSTA RICA

Debo á la fina atención de mi particular amigo don Guillermo Vargas, un trabajo muy importante del señor Lic. José María Acosta, titulado "Vocabulario del Derecho Patrio".

La obra del señor Acosta, honra no sólo á Costa Rica, sino también á Centro América.

Es un trabajo laborioso hecho con verdadero método, y que demuestra el talento é ilustración de su autor.

En él se encuentran definidas las palabras de que se hace uso en las diferentes materias de la legislación; y al mismo tiempo se citan los artículos de los códigos y leyes correspondientes.

El Vocabulario está llamado á prestar muy útiles servicios á los abogados costarricenses y en general á los hombres de negocios, pues allí tienen éstos en síntesis todo lo relativo al contrato que celebraren ó acto que ejecuten.

El método que sigue su autor, dando una definición de cada palabra, hace que pueda ser de interés aun para los que no son costarricenses.

Es muy satisfactorio ver que en Centro América, no todo sea política, y que haya personas que, dejando ese terreno candente, y entre nosotros demasiado desagradable, dediquen su talento al cultivo de la ciencia y de las letras.

Según me anuncia mi referido amigo, el señor Vargas, pronto verá la luz en aquella tierra centroamericana, un Diccionario de la Legislación, lo mismo que otras obras relativas á Derecho Civil.

Alabo y me enorgullezco, como centroamericano, de tales trabajos que dan á conocer en el extranjero á estas pequeñas repúblicas de una manera tan favorable.

No puede menos de llamar la atención al estadista, los progresos que Costa Rica ha alcanzado de algún tiempo á esta parte.

Era ese Estado de Centro América, en la época colonial, una de las provincias menos pobladas y menos adelantadas de las que componían el Reino de Guatemala.

La independencia de la madre patria vino como una evolución sociológica y no como una lucha cruenta con aquella, y Costa Rica continuó por algún tiempo en las mismas condiciones en que se encontraba antes de la emancipación.

Sus hijos venían á Nicaragua á vender tabaco, papas y mollejonas.

Pero las cosas han cambiado, y aquel pueblo de escasa agricultura y comercio, y no lo muy sobresaliente en materia de instrucción con relación á sus cuatro repúblicas hermanas, os hoy bajo todos aspectos, un pueblo próspero y adelantado.

En la Diplomacia, en el Foro y en las Letras, tiene hombres que no sólo á ella la honran, sino también á sus demás estados hermanos.

La Legislación es bastante avanzada y bien ordenada.

En materia de Instrucción Pública, ha hecho verdaderos progresos. Sus escuelas están satisfactoriamente reglamentadas, y tienen edificios apropiados para la enseñanza.

El Gobierno de esa República ha puesto en práctica un sistema que á mi juicio debía imitarse por los demás gobiernos de Centro América.

Todos los años—según los informes que tengo—envía jóvenes á Europa y á algunas repúblicas americanas á estudiar Ciencias y Artes, os que á su regreso dan á su patria

todo el caudal de conocimientos que han adquirido. Este es uno de los modos con que se ha efectuado la transformación de Costa Rica.

En cuanto á ideas políticas, también allí el liberalismo ha hecho sus conquistas, y la juventud es generalmente democrática.

El espíritu centroamericano tiene sus simpatizadores en esa misma juventud inteligente y entusiasta.

He tratado en varias ocasiones á algunos costarricenses; y últimamente tuve el gusto de relacionarme con los jóvenes Guillermo Vargas, Isaac Zúñiga Montúfar y Aquiles Bonilla, y sentí verdadero agrado al notar por ellos que aquel pueblo hermano no es indiferente á la idea de reconstruir la antigua patria centroamericana.

Las ideas que estos jóvenes profesan, fruto de la educación de su país, me hace creer que los principios democráticos no tardarán en imperar de una manera fija y estable en todo Centro América, y que los verdaderos patriotas deben confiar que el porvenir no será adverso al apareamiento de la antigua patria.

León, 14 de Julio de 1904.

JOSE FRANCISCO AGUILAR

Corresponsales

De Sant' Bárbara

SEÑOR ADMINISTRADOR

DE "EL DIA."

San José

Muy señor mío:

Impulsado por el sentimiento humanitario de nuestra popular y progresista Municipalidad, me es grato manifestar á Ud. lo siguiente: Hace algunos años que permanecen en la más triste y desconsoladora situación algunas personas desgraciadas que hoy pueden nombrarse pobres vergonzantes; estas personas que hoy se consideran así, hace algunos años podían sobrellevar los trabajos que se les presentaban en este valle de sufrimientos y agotados todos sus recursos y perdida la fuerza de ánimo, habiendo hecho los esfuerzos necesarios, quedan esperando un alma misericordiosa ó un corazón magnánimo para recibir el sustento del que de ellas se compadezca. Pues bien, señor Administrador, en nuestra Municipalidad encontrará usted sentimientos muy elevados y para prueba de ello, personas que no se habían calificado como tales para así suministrarles medicamentos en sus enfermedades, hoy se han reconocido debido á la moción hecha por el señor Presidente municipal, la que fué aprobada por sus compañeros. Bravo, don Floriberto; esto, jamás se olvidará.

El domingo veinticuatro del corriente se instaló la nueva directiva de la Sociedad de San Vicente de Paul, la que quedó organizada del modo siguiente: Presidente, don Jesús Ramos; Vicepresidente, doctor don Manuel de las Cuevas; vocales, don José Herrera B. y don Pedro Sandí; Secretario, don Rafael Cascante; y Tesorero, don Floriberto Moreira, personal que garantiza el adelanto.

Procedente de la ciudad de Grecia se encuentra entre nosotros desde hace dos días don Dolores Calvo; que goce mucho con nuestros deseos. Se ha presentado un caso de

escarlatina en un niño de don Emilio Solís, quien, procedente del Seminario, llegó en estos días, habiéndosele declarado la enfermedad tres ó cuatro días después de llegado á ésta. El activo Médico del Pueblo, doctor don Manuel de las Cuevas, con la actividad y energía que lo caracterizan, ordenó en el acto el aislamiento de la casa y ha dispuesto todo lo conducente á fin de evitar en lo posible el contagio.

CORRESPONSAL

Método curativo

DE LA

Tos ferina

Habiendo aparecido la tos ferina en varios pueblos de la República, creemos de nuestro deber hacer algunas indicaciones respecto á su tratamiento ó curación, para aquellas personas que no puedan consultar con un Médico.

Esta enfermedad tiene tres periodos: *catarral, convulsivo y de declinación.*

El período catarral comienza con todas las apariencias de un simple catarro. Los niños se ponen tristes y abatidos, con la cara abotagada y los ojos rojos y lacrimosos; hay estornudos, tos seca, un poco de fiebre por la tarde; y algunas veces fiebre intensa, con pérdida del sueño y del apetito.

Estos síntomas, ciertamente, nada tienen de característico, pues son comunes á otras enfermedades; pero si pasados dos ó tres días no se declara un sarampión ó otra fiebre eruptiva y se atraviesa á la sazón por una epidemia de coqueluche ó tos ferina, prolongándose dicho estado catarral, no cabe duda de que el niño está afectado de esta enfermedad. A este período se sigue el convulsivo, caracterizado por accesos de tos quintosa, que es la verdadera *tos ferina* y á la cual se dá vulgarmente el nombre de *la chifladora*.

METODO CURATIVO

Primer período.—Durante el primer período se dará á los niños bebidas mucilaginosas y emolientes, como agua de goma arábica, de linaza ó malvas, ó de flores de violeta. La infusión de esta última sustancia, que ya también hemos aconsejado en el sarampión, es un pectoral precioso. Para una cuarta de onza de flores de violeta se pone como una botella de agua caliente; esta infusión se preparará de nuevo todos los días.

Si el niño está soñoliento y abatido, con la cara enrojecida, se le darán baños de piés con mostaza ó con un puñado de ceniza y de sal de comer y además se le podrán poner algunos sinapismos en las piernas (pan-torrillas) y piés. Si hay constipación (estitiquéz,) se harán lavativas tibias de linaza ó malvas ó se administrará un ligero purgante. Si el niño rehusa el pecho ó está inapetente y tiene la lengua cubierta de una costra blanca ó amarillenta, se le administrará un vomitivo de polvo de Ipecacuana, de seis á doce gramos ó más según la edad, en un poco de miel de azúcar, dividiéndose en tres ó cuatro tomas que se dan de cuarto en cuarto de hora. El vomitivo puede repetirse si fuere necesario.

Otro vomitivo muy seguro al que algunos autores atribuyen además una acción anti-espasmódica, es el sulfato de cobre que se prescribe del modo siguiente: sulfato de cobre ó piedra lipis, de 5 á 8 gramos; agua destilada 100 gramos (3 onzas y $\frac{1}{2}$ de onza.) Una cucharada cada diez minutos hasta producir vómitos. Este vomitivo se usa sobre todo en el período convulsivo cuando amenaza sofocación.

Segundo período.—Si la tos ferina es benigna y moderada se seguirá el tratamiento del período anterior, pudiéndose recurrir á los vomitivos sin abusar de ellos; pero si los ataques aumentan de intensidad se darán además los calmantes y los anti-espasmódicos.

Entre los calmantes aconsejamos el jarabe diacodio (1), que se administra en la fórmula siguiente: Loc blanco ó agua de goma, 40 gramos; jarabe diacodio, 20 gramos. Mézclese. Tres cucharaditas al día, una por la mañana, otra al medio día y otra en la noche, para niños de uno á tres años. Para los de mayor edad se puede aumentar el número de cucharadas al día proporcionalmente; y para los niños de pecho ó de meses no se administrarán los narcóticos sinó por indicación de un médico.

Durante el acceso de tos (quinte) se sentará al niño; se le inclinará la cabeza hacia adelante, sosteniéndosela; se le extraerán con el dedo las mucosidades que obstruyan la garganta y se le hará tomar un poco de agua á pequeños tragos. Entre los antiespasmódicos, ya en otra ocasión hemos recomendado para la misma enfermedad la lavativa siguiente: asafétida, 2 gramos; yema de huevo, una, agua de linaza ó goma, 8 onzas. Mézclese. Para dos lavativas,

(1) La belladona ó la atropina administradas según el método formulada por Mr. Trousseau en su "Clínica Médica," son remedios heroicos contra la coqueluche; pero desgraciadamente su administración es muy delicada para poderlos aconsejar en un método popular. Sin embargo, hé aquí las indicaciones de este autor, que nosotros hemos seguido en varios enfermos.

Para un niño de primera edad se harán píldoras de medio centígramo de extracto de belladona y medio centígramo de polvo de belladona.

Para un niño de más de cuatro años y para los adultos las píldoras contendrán un centígramo de extracto y un centígramo de polvo de belladona.

Para ambas edades la dosis es de una píldora por la mañana en ayunas y lo mismo al día siguiente.

Si los quintes disminuyen en número ó intensidad, se sigue administrando la misma dosis. Si quedan los mismos y siempre violentos se darán dos píldoras diariamente, juntas, por la mañana. Se puede aumentar así el número de píldoras hasta lograr una mejora, diez ó doce, evitando los accidentes tóxicos. Se continúa entonces la misma dosis; sobre todo cuando los quintes han disminuido en número ó intensidad, por siete ó ocho días. Si la mejoría se sostiene, la dosis se disminuye según una proporción inversa, una píldora menos todos los días. Si los quintes reaparecen se vuelve á la dosis suficiente para hacerlo cesar. Ya cuando es seguro que la curación vendrá, todavía se continúa la medicación por ocho días.

Gran Fábrica de Muebles

MOVIDA ELECTRICAMENTE

Almacén y Venta de Muebles

JORGE MORALES BEJARANO

Cuesta de Moras, casa No. 531

una por la mañana y otra por la tarde.

Si se sospechase la existencia de lombrices, se dará por la noche una ó dos pastillas de santonino y al día siguiente por la mañana una cucharada de aceite de ricino (castor).

Entre las complicaciones de la coqueluche merece fijar la atención la de los vómitos, que sobrevienen frecuentemente á consecuencia de los accesos de tos, arrojando el niño en cada vez todos los alimentos que ha tomado, lo que puede producir el deperimiento y la muerte por falta de alimento. Se aconseja entonces dar al niño, acobando de vomitar, una gota de láudano Sidenham é inmediatamente después obligarlo á comer, principalmente alimentos sólidos, los cuales retiene más fácilmente el estómago que los líquidos. Las comidas deben ser frecuentes y en pequeña cantidad cada vez.

Tercer período En el período de declinación, cuando ya los quintes se van alejando, se suprimirán los emolientes y calmantes, y se darán á los niños los tónicos y amargos como el hierro, el agua de líquen, de quina, vino de quinium; y como reconstituyente, el aceite de hígado de bacalao. Si la enfermedad se prolonga, se hará cambiar de aire á los niños, llevándolos al campo, bajo una temperatura suave.

TRATAMIENTO PREVENTIVO

1º Aseo y ventilación en las habitaciones.

2º Cambiar con frecuencia la ropa de los niños, mantenerlos abrigados con vestidos de franelas y no exponerlos á cambios bruscos de temperatura.

3º Evitar de un modo absoluto la comunicación de los niños sanos con los afectados de la misma tos. Es un hecho demostrado que la coqueluche es contagiosa transmitiéndose de unos á otros individuos.

4º Hacer irrigaciones de ácido fénico por todos los departamentos de la casa, á mañana y tarde, manteniendo siempre una paila ó vasija con una solución fénica.

5º Ventilar de tiempo en tiempo, cuando se cargue mucho el aire de los vapores de este ácido.

6º Buena alimentación y ejercicios al aire libre en el campo.

Sección Cablegráfica

Londres, 1º.—El secretario de las colonias dirigió la palabra el sábado á los miembros de la sociedad médica británica que está reunida en Leominton á la que asistieron muchos delegados extranjeros. Entre otras cosas dijo que no era una exageración retórica decir que en la actualidad vivimos, con respecto á nuestras relaciones extranjeras, en un período de ansia. Es muy natural que el

primer deber de un Ministro de la corona es sostener con firmeza los derechos de los ciudadanos de este país y de proteger en todo lo posible sus vidas, propiedad y libertad; el segundo y apenas menos importante deber es de acordarse de dos cosas: primera, en tratar con un país extranjero; se debe darle crédito al deseo de obrar en un espíritu amigable y pacífico; segunda, no se debe hacer uso de frases, en las representaciones que fuese necesario hacer, que pudieran colocar al lado de agresión no autorizada, el honor del Gobierno que no ha sancionado tales actos.

París, 1º.—Ayer tarde el Ministro de Relaciones Exteriores, Mr. Delcassé, dirigió una nota al nuncio del papado en que le manifestó que á consecuencia de la rotura de las relaciones entre Francia y el Vaticano, su misión ya no tenía objeto.

Chefú, 1º.—Los cónsules extranjeros se han dirigido al Cónsul del Japón pidiéndole explicaciones de la orden del Mariscal Ayama prohibiendo el arribo á New Chwang de los buques neutrales. Los interesados en el tráfico marítimo muéstranse muy incómodos por la orden. Dicen que los rusos no prohibieron el libre tráfico con dicho puerto.

Un comerciante que llegó á ésta procedente de Harbin, de cuya ciudad partió hace una semana dice que la tropa rusa está llegando á razón de 22 mil por semana.

Frank Fort, 1º.—Avisa el corresponsal del Seitung, que la escuadra rusa regresó á Vladivostock.

San Petersburgo, 31.—Hoy fueron enterrados los restos de Von Plehwe. En todas las ciudades y caseríos del imperio doblan las campanas. Se celebraron dos misas y rezaron por el descanso del alma del difunto. Las ceremonias celebradas en esta ciudad fueron imponentes; asistieron sus Magestades el Czar y la Czarina acompañada á la apesadumbrada viuda y sus hijos que se hallaban parados al pie del catafalco, cubierto de flores. Asistieron también los demás miembros de la familia real y los representantes extranjeros. En la parte más solemne de la ceremonia la viuda se desmayó pero el Emperador acudió á su auxilio y en brazos la sacaron para afuera.

Concluyó la misa, su Magestad siguió el ataúd hasta la calle donde se formó la procesión. Bucarest, 1º.—La sequía ha casi destruido la cosecha del maíz. El Gobierno ha prohibido la exportación de este grano.

Chefú, domingo.—Anúnciase que los japoneses han ocupado toda las posiciones al contorno de Puerto Arturo, á excepción del cerro de Oro. Dícese que por ambas partes las bajas han sido enormes debido á estas operaciones.

Liao Yang, 1º.—Todo está quieto al Sur y Este de estas

posiciones: nada importante se espera antes de cinco días.

San Petersburgo, 1º.—En un despacho dirigido al Estado Mayor General, el General Sakharoff informa que no se había verificado ningún cambio en frente del ejército de Manchuria hasta el medio día del sábado. Los japoneses, dice, están concentrándose en grandes números sobre nuestro frente meridional. Refiriéndose á la batalla de Tatchekiao, dice que las fuerzas rusas no eran tan grandes como las representó el General Oku. Nuestra posición, dice, se ocupó con la única mira de impedir el avance del enemigo; no teníamos idea alguna de defenderla obstinadamente. No habíamos construido trincheras formidables. Defendimos todas nuestras posiciones contra los ataques del enemigo y en seguida nos retiramos porque no se creía posible aceptar el combate el día siguiente debido á que la posición tenía un frente de diez millas.

La evacuación causó completa opresión á los japoneses.

San Petersburgo, 1º.—Se considera muy crítica la situación en el teatro de la guerra, pues parece estar completo el movimiento que tiene por objeto el envolvimiento de Kuropatkin que está llevando á cabo los ejércitos de Kuroki, Nadzu y Oku. Parece que el único impedimento que hay en el movimiento concertado es la gran extensión de la línea japonesa. En Haicheng el Jefe ruso se encuentra en un gran aprieto por que la columna septentrional de Kuroki hace extremadamente peligrosa la permanencia de la fuerza rusa en dicha plaza.

Hay indicaciones de un movimiento importante de parte de la escuadra del Báltico y muchos de los oficiales se despidieron ya de sus familias y amigos y se mantienen listos para el inmediato servicio.

Londres, 1º.—En un despacho fechado ayer en New Chwang, el Corresponsal del Daily Mail avisa que en los pantanos al Sur de Haicheng ha habido una pelea constante por espacio de dos días retirándose lentamente las fuerzas de Tatchekiao.

San Petersburgo, 1º.—Por fin parece que ya comenzó la batalla decisiva de la campaña, habiendo envuelto la posición rusa el General Kuroki. Ordenó un avance simultáneo de todos los puntos contra Haicheng y Liao Yang. El combate está trabado por ambos frentes. Los últimos informes no contienen nada que confirme los rumores de la derrota de Kuropatkin. Según relata Kuropatkin en un despacho oficial al Emperador, la batalla comenzó al Sur de la posición de Simoucheng que está situada en la juntura de los caminos de Tengwancheng y Sinchen. Del Este de estos dos caminos se lanzaron dos ejércitos por separado mientras el tercer ejército al mando de Oku

marchó por el ferrocarril oriental desde Tatchekiao, á fin de cortar la retirada de las fuerzas rusas.

—En todas partes los japoneses emplean con el mayor provecho la artillería. En caso de sufrir una derrota la posición de Kuropatkin será desesperada. En la Secretaría de la guerra se espera con la mayor impaciencia noticias del progreso de la batalla. El Estado Mayor general está completamente aturdido por el gran número de tropa de que disponen los japoneses. De consiguiente ha aumentado la inquietud el informe de Kuropatkin de que estan desembarcando otra gran fuerza en New Chwang.

Londres, 1º.—Un despacho de San Petersburgo para la Central News avisa que ha muerto el asesino de Von Plehwe. Antes de morir no divulgó nada.

San Petersburgo, 1º.—Ya no existe duda alguna de que desde hace algún tiempo la policía tuvo conocimiento de la existencia de un complot forjado por una cuadrilla de anarquistas internacionales en París y Viena. Se dice que el conspirador principal era un individuo cuya extradición el Gobierno ruso trató de obtener del Gobierno francés el año pasado; algunos de estos conspiradores llegaron á esta hace una semana y la policía creía que todos estaban presos.

San Petersburgo, 1º.—El Emperador recibió hoy el siguiente despacho de Kuropatkin, fechado el 31 de julio: "Tres ejércitos japoneses han comenzado de nuevo las operaciones ofensivas contra nuestro frente meridional. Nuestra retaguardia hizo una obstinada defensa hasta que se presentaron fuerzas muy superiores al enemigo, retirándose en seguida con dirección á Haicheng. Un destacamento ruso colocado cerca de Simoucheng resistió con éxito hasta las 2 p. m. los ataques del enemigo. El ataque fué dirigido contra nuestro flanco derecho, cuya posición en el paso de Kanhua permitió causar muchos estragos á los japoneses. Los esfuerzos de los ejércitos de Sakashau y el del General Oku se dirigen hoy principalmente á cortar nuestras comunicaciones entre Simoucheng y Haicheng, siendo su punto de partida una línea que atraviesa Yankukan Topuntsé y Eiachantóé, parajes situados sobre nuestro frente oriental.

Esta mañana los japoneses dieron principio á las operaciones ofensivas contra nuestra posición de Ikhaonen, siendo el ataque principal dirigido contra el flanco derecho, cuya maniobra fué coronada con el éxito. El enemigo también ha tomado la ofensiva contra nuestras fuerzas en Hontsiatzá, sito entre Liao Yang y Siamatza, á 25 millas del primer lugar. Se ha recibido aviso de que se está desembarcando gran número de japoneses en Yinkow bajo el abrigo de los navíos de guerra.

Sección neutral

Manifestación

Hago constar para lo que convenga y para que sirva de desagravio al señor don Mateo Jara que dicho señor en mi concepto es una persona honrada y si de alguna manera se encuentra lastimado por ofensa ó algo así que yo le haya dirigido, que conste que no han sido nunca mis intenciones hacérlo, dejando al señor Jara en el goce de su buena fama que siempre lo ha caracterizado.

San José Agosto 1º de 1904.

LIBORIO SANDOVAL.

Hechos y dichos

Por su orden numérico, las siguientes son las piezas que se ejecutarán en el próximo baile de fantasía. 1 y 8, cuadrillas; 2, 5,

7, 9 y 12, vals; 3, 6, 10 y 31, mazurka; 4 y 11, vals á dos tiempos, y 14, galop.

El domingo

pasado tuvieron una cacería en Turrúcares los miembros del Club Diana; entre las piezas cazadas se encuentran dos hemosos venados. Bien por los cazadores,

Algunos

de los billetes de lotería robados á don Teodoro Carvajal han aparecido en Limón. En esa misma Ciudad hicieron prisionero á un individuo por sospechoso en ese robo.

No habiéndose

verificado por falta de quórun la elección del nuevo Síndico Procurador por el distrito central de San Mateo, para la cual se convocaron los electores respectivos por decreto nº 14 de 8 de julio pasado; el Ejecutivo ha decretado efectuar ese acto á las 8 de la mañana del doce del presente mes.

El señor

Carlos Chinchilla ha vendido al señor Moisés G. Aguilar su establecimiento de pulpería que tenía en el Naranjo.

Antes

de anoche se divertieron de lo lindo los negros con motivo de celebrar la fecha del real decreto salvándolos de la esclavitud. Por la calle de la Sabana tuvieron un baile en donde se hizo derroche—entre ellos—de alegría.

Nuestro

colega "La República" endilga á "El Noticiero" el mismo epíteto que nos ha propinado á nosotros: "periódico ministerial."

Jesús

Masís Moya, Ruperto Ulloa Retana, y Alberto Soto Chavarría, se llaman los reos que antes de ayer salieron para el presidio de San Lucas á descontar su pena.

El jovencito

Manuel Mata está atacado de fiebre tifoidea. Son nuestros deseos que mejore pronto.

¿En qué

consistirá que el pan que elabora La Josefina está saliendo agrio? Trasladamos al Jefe de Higiene.

Necesitamos

para el servicio de nuestra oficina un muchacho que sepa escribir con rapidez. Le exigimos buenas referencias.

Don Salomón

Escalante ha presentado su renuncia del cargo de ingeniero municipal que ha desempeñado por muchos años. El probable sucesor es don Alberto Navarro.

Mañana

á las 9 a. m. se verificará el remate de la Cantina del Teatro Variedades para la próxima temporada.

Restaurant "La Arena"

Única casa para comer y cenar bien; confortables comedores reservados para familias. Aseo.

FRANCISCO ALPIZAR A. AGRIMENSOR PUBLICO

Avisa á sus antiguos favorecedores y á las demás personas que quieran ocuparlo que nuevamente se hace cargo de todos los trabajos relativos á su profesión.
Ordenes en la oficina de EL DIA.

Fuerza hidráulica. En esta ciudad, junto al Río Torres, SE VENDE Ó ALQUILA un vasto local de dos pisos con fuerza hidráulica de 15 á 18 CABALLOS DE FUERZA.
Informes en la casa de

Tournon & Co.

GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cien varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.
Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.
Para porvenores, informarán en la casa n.º 247 de la calle 17 Norte.

Guerra á las funerarias y demás agencias de funerales.

AGENCIA "SIGLO XX"

No teniendo ningún arreglo ya con el señor Alsina, aviso al público que lo tengo con el señor Lehmann para cualquier trabajo de impresión, rotulación y circulación de esquelas para entierros y demás. En cada trabajo que se me encargue haré un descuento de cinco por ciento menos que cualquiera de las demás agencias. Tengo un arreglo especial con el mejor jardinero que hay en el país para el trabajo de las coronas que se me encarguen. En este ramo haré igual descuento del cinco por ciento menos que en las otras jardinerías. También me hago cargo de la compra de las cajas mortuorias con un diez por ciento de descuento menos que en las funerarias.

Todo el mundo sabe que soy dueño del mejor directorio que existe en el país.

Nota.— Se me encontrará durante el día en la oficina de "La República" 25 varas al Norte del Correo y durante la noche en mi habitación: Sastrería Anglo-Americana de don Manuel Acebedo, frente al Almacén Escolar del Gobierno.—Teléfono N.º 32.

12.5.904.

MANUEL ANT.º POVEDA E.

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlazar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

LA NUEVA YORK

—DE—

RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta". Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

Aviso

La conocida casa de GASTON CASTEX, que se ocupa de la venta de objetos religiosos y de lujo, se está trasladando dos puertas hácia el Este del local que ocupaba, ó sea frente al Almacén Nacional Escolar. Ha tenido que agrandar más el local para dar cabida á multitud de mercaderías llegadas últimamente.

Como novedad especial han llegado casquillos de cristal con confites, propios para escolares.

Cran rebaja de precios

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

43, Avenida Central, O.

27.5. 904

POR \$ 60-00

se alquila una casa situada 100 varas al Norte del Mercado. Es esquinera y aparente para establecimiento de comercio.

Infermarán en la casa número 247, Calle 17, Norte.

AVISO

Se vende un lote de terreno de 30 varas de frente por 50 de fondo situado en la calle de la Sabana frente á la pulperia "La Nueva York" barrio de San Francisco de Mata Redonda. Dicho terreno tiene servicio de agua y enfrente de él pasa el Tranvía. Es bueno para edificar ya sean varias casas pequeñas para alquilar, ó dos grandes.
Informará en la Administración de este periódico.

José Joaquín García

Salvador C. Jirón

Ofrece sus servicios en el ramo de Talabartería. Garantiza su trabajo en estilos diversos, aseo, duración y prontitud. Especialidades en monturas inglesas, francesas, americanas y al estilo del país; también ofrece á los hacendados albardas de campo, y cualquier trabajo de su ramo que tengan á bien encomendarle. Dirección: esquina de "La Cabaña," bajos de la casa de doña Mariana Fernández.

Francisco de la Paz C.

AGRIMENSOR PUBLICO

Despacho: Casa del Licenciado don Luis Castro Ureña. Calle 22, Sur, cien varas al Norte del ex-Museo Nacional.

UNA FINCA pequeña, ó un terreno de tres dedores de esta Ciudad, especialmente al Norte ó al Este se toma en arrendamiento por largo tiempo.
Se quiere para establecer hortalizas y cultivos similares.

Dirigirse á P.K. al apartado n. 539.

Manuel Arguello de Vars

ABOGADO

Oficina:—Frente al Almacén de Pagés y hermanos.

Para bailes, serenatas, paseos, banquetes, etc.

Informes en la oficina de EL DIA. Apartado N.º 539.

hay un bien organizado sexteto en esta ciudad que complace á quienes lo ocupan. Su repertorio es grande, variadísimo y escogido. También, si el interesado lo desea, se arregla quinteto, cuarteto ó terceto.

Carpintería y Ebanistería

—DE—

JOSÉ ARAYA QUESADA

Frente al Parque de la Dolorosa

Cuenta este taller con buenos operarios y con materiales de primera.

Especialidad en trabajos de tor n

Imprenta EL DIA

—DE—

Este taller está listo para ejecutar toda clase de trabajos, desde los pequeños como tarjetas, recibos, hojas sueltas hasta los más grandes, como carteles y periódicos.

Los trabajos que se encomienden de puntos situados fuera de la capital, serán ejecutados con la debida corrección y enviados por correo.

Las Juntas de Educación, las Municipalidades y demás Corporaciones serán servidas con especialidad.

—NO OLVIDARSE—

que deseamos tomar en arrendamiento una máquina de escribir, preferimos "Smith Premier." Administración de EL DIA.

Enrique Roger

Pintor, Decorador y Escenógrafo

Se encarga de toda clase de trabajos concernientes al ramo, Especialidad en letreros. Imitaciones de maderas y mármoles. Se encarga también de trabajos dentro y fuera de la Capital.

Recibe órdenes en la Pastelería de don A. Laporte y en la Administración de este periódico.

Sarnol ESPECIFICO CONTRA LAS GARRAPATAS

El único que usan los ganaderos de Costa Rica con éxito completo.

Depósito por mayor y menor en la Ferretería de José P. Rodríguez y Hno.

San José, Marzo de 1904.

MANUEL GONZÁLEZ Z.
Agente General para Costa Rica y Nicaragua.

UN PIANO! UN PIANO! UN PIANO!

de buena marca, con muy buenas voces, que con un pequeño arreglo puede convertirse en un magnífico instrumento, se vende casi regalado. Dirigirse á la casilla número 539.

Imprenta de EL DIA